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« Les Amis du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque » 

Association Loi 1901 n° W143000117, SIRET 53977241800015, d’intérêt général 
« Les Amis du Prieuré de Saint Arnoul sur Touque », Mairie de SAINT-ARNOULT, avenue Michel d’ORNANO, 

14800 SAINT-ARNOULT. 
Téléphone 06 09 83 47 76. www.prieure-de-saint-arnoul-sur-touque.org 

 

Une « chronique » de l’association durant 2020. 
Présentation. 
L’année 2020, qui s’achèvera d’ici quelques jours, aura été tellement atypique et bouleversante, que même 
notre rencontre « statutaire » annuelle, notre AG ordinaire, est reportée à des jours espérés meilleurs en 
2021. Faute de quoi, nous vous proposons avec les informations relatives à nos comptes, un 
« retour chronologique » sur 2020.   
 
Janvier 2020 
Le temps des vœux pour 2020 avec une belle carte rassemblant de belles images associées à de belles 
perspectives, d’autant que nous avions eu le 19 décembre 2019, avec Mme BESNARD, un excellent 
entretien avec Mme la Directrice de l’agence du Crédit Agricole de Normandie, à Trouville, pour solliciter 
un soutien à notre Projet 3D auprès du Conseil de la Caisse locale.  
Le 06, rencontre à la chapelle, avec Monsieur le Maire et échanges de vœux…    
Le 18, la « petite Vierge aux rayons de lune » » est dotée d’un socle en chêne. 
Le 28, Madame Marie-Pierre BESNARD de Mordicus Studio, rencontre M. le Maire à la mairie. 
Le 28, le compte-rendu de notre assemblée générale ordinaire 2019 est envoyé à tous les membres.  
 
Février 2020 
Le 04, Mme MICHAUX Dominique prend en charge la vérification de nos comptes 2019. 
Le 06, entretien du président avec M. le Maire à la mairie (notamment au sujet de la Wifi communautaire). 
Le 11, nous signons et retournons la charte d’adhésion à l’association « les Abbayes de Normandie ».  
Le 17, Mme MICHAUX nous redonne nos comptes 2019 après vérifications (Bilan, cpte de résultats et 
livre de banque).  
Le 23, le projet de « rapport financier 2019 » est partagé pour avis au CA membres élus. 
Le 27, avec Mme VADROT Françoise et Mme BESNARD, nous recevons Mme Isabelle ROBY, de 
l’association « les Abbayes de Normandie », pour découvrir le « prieuré de Saint Arnoul sur Touque » ; 
Mme ROBY, ex-Administratrice de l’abbaye de Jumièges, a en charge la rédaction des textes de 
présentation de chacun des sites affiliés. Une rencontre très marquante pour nous tous et des appréciations 
très encourageantes de la part de Mme ROBY. 
 
Mars 2020 
Le 13, ALARM’COM, intervient à la chapelle pour remplacer les batteries du système d’alarmes. M. le 
Maire étant présent, M. Jauneaux répond à ses questions concernant d’une part l’évolution à prévoir de la 
centrale d’alarme afin d’être connectée au réseau numérique (fibre), et l’adjonction de quelques détections 
pour protéger le clocher et la crypte ; Monsieur JAUNEAUX transmettra à la Commune ses propositions. 
Le15, 1er tour des élections municipales : M. PEDRONO est réélu avec l’ensemble de sa liste.  
Le 17, début du premier confinement…  
Le 17, nous postons le renouvellement de nos adhésions auprès de la Fédération Patrimoine 
Environnement, Les Amis de Trouville, Le Pays d’Auge, la Fédération Européenne des Sites Clunisiens.  
Le 25, sonnerie de la cloche de la chapelle, par M. le Maire, durant 10’.  
 
Avril 2020 
Le 11, don de fleurs pour la chapelle, à l’occasion de la fête de Pâques, de la part des établissements 
HOUSSAYE.  
 
Mai 2020 
Le 11, 1er déconfinement… 
Le 23, nous renouvelons nos abonnements auprès d’OVH : hébergement et nom de domaine de notre site 
internet par ailleurs maintenu par Mordicus Studio. 
Le 29, le nouveau Conseil municipal est en place.  



[Titre ] 03/12/2020 Page2  

Juin 2020 
Le 01, sortie d’un nouvel ouvrage de Philippe Déterville, « Eglises romanes en Pays d’auge », nous y 
retrouvons dans les pages 102 à 107 une belle présentation du Prieuré de Saint Arnoult. 
Le 11, nous renouvelons notre assurance pour l’orgue. 
Le 26, rencontre avec M. le Maire. 
Le 27, nous apprenons que la démission de notre évêque, Monseigneur BOULANGER, vient d’être 
acceptée par le Pape (l’évêque de BAYEUX-Lisieux est l’affectataire de « notre chapelle »). 
Le 29, nous faisons un point téléphoné avec M. Fabrice PENIN, concernant un éventuel concert pour les 
« Journées du Patrimoine » (3ème WE de septembre). 
Fin de l’installation des matériels (antennes) à la chapelle, pour la Wifi « in Deauville », désormais cela 
complète la «4G » pour utiliser les outils de visites virtuelles et 3D interactives du prieuré de Saint Arnoul 
sur Touque.    
 
Juillet 2020 
Le 04, un samedi, nous accueillons, après rendez-vous, un groupe de 12 personnes sous la conduite de M. 
Hosdienne, avec toutes les mesures sanitaires en vigueur. 
Le 05, M. Hosdienne revient avec un second groupe de 14 personnes. 
Le 10, retour de notre orgue à la chapelle par les bons soins des Services Techniques de la Commune. 
Le 10, vers 18h00, intervention de M. FOYER Emmanuel, facteur d’orgues, pour vérification et entretien 
de notre orgue, le constat d’état est très satisfaisant ! C’est le dernier entretien gracieux lié à notre 
acquisition en 2015 ; à partir de 2021, nous aurons à acquitter une somme d’environ 100€.   
Dans la semaine du 13 au 18, les Services Techniques de la Commune se sont affairés pour couvrir le 
chœur des ruines afin d’accroitre le volume de la chapelle pour permettre une réponse satisfaisante aux 
nécessités sanitaires. 
Le 18, la Messe patronale est célébrée, à la chapelle, par M. le Curé, le Père JP CAKPO ; la liturgie est 
soutenue par Mme MARODON qui joue notre orgue. M. le Maire est présent et fait une lecture. Toutes 
les prescriptions sanitaires sont respectées (Masque, gel, distanciation) avec 32 personnes. La sonorisation 
est hors service. Cette célébration sera l’unique temps de prière collectif durant 2020.   
Le 20, mise en place, sur les grilles des ruines, de la signalétique provisoire permettant d’accéder aux 
visites virtuelles interactives 3D. 
Le 20, intervention de la société WTECH pour la remise en état de la sonorisation de la chapelle (câblage 
des enceintes). 
   
Août 2020 
Le 01, le journal paroissial « Chœur à Cœur », page 11, dans la rubrique « Entrelacs », Mme Isabelle 
GHELEYNS-GUEDJ offre un bel article sur la chapelle de SAINT-ARNOULT et le dossier UNESCO.   
Le 12, nous réglons le renouvellement de notre assurance multirisques association auprès de la 
SAUVEGARGE GMF.  
 
Septembre 2020 
Le 01, dans son dernier numéro (Sept-Oct 2020), la revue « Le Pays d’Auge », éditée par l’association 
« Le Pays d’Auge », traite de la fusion de paroisses et de communes et, dans ce cadre, M. Jean Bergeret, 
page 27, cite les transferts de mobiliers de l’église de SAINT-ARNOULT, vers celle de Tourgéville ; à 
la suite de quoi, nous nous sommes mis en quête d’informations (en particulier auprès de la Société 
Historique de Lisieux). 

Le 02, un courriel de l’Université de CAEN, dont nous sommes en copie, passé à Mme Véronique 
GAZEAU, Professeur émérite, confirme que la convention que nous avions pour soutenir Mme CANU-
PRAT Amélie, dans sa démarche doctorante est bien close du fait de l’abandon de Mme CANU-PRAT, 
depuis 1 an. Un échange, par courriel, du président de « LAPSAT » avec Mme GAZEAU, évoque la 
possibilité de trouver une ou un impétrant pour reprendre ce sujet, reçoit une réponse positive quant à 
sa possibilité.    
Le 07, avec Mme BESNARD, nous nous sommes rendus à l’église de TOURGEVILLE, avec l’accord de 
la commune et de la paroisse, afin que Mme BESNARD puisse réaliser un relevé photogrammétrique des 
éléments mobiliers et statuaires étant réputés avoir appartenu à l’église de SAINT-ARNOULT avant 
transfert, après la réorganisation paroissiale postrévolutionnaire, ces éléments devant intégrer, à terme, les 
propositions de restitution 3D au XVIIIème.  
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Le 07, Mme BESNARD, à l’invitation de M. le Maire, intervient devant l’ensemble du Conseil Municipal 
de SAINT-ARNOULT, pour présenter son action dans le cadre des projets de la Commune pour les 
restitutions virtuelles interactives et 3D du Prieuré.  
Le 07, le Conseil Municipal accepte de poursuivre son adhésion à la Fédération Européenne des Sites 
Clunisiens et désigne comme représentants auprès de celle-ci : M. Pédrono, Maire et M. Mandonet 3ème 
adjoint.  
Le 09, nous rendions compte du nombre des visites virtuelles sollicitées sur notre site, auprès de 
l’association « Abbayes de Normandie » : 195 et 158 visites virtuelles se répartissant sur nos deux 
propositions. A celles-ci, il faut ajouter 63 personnes reçues en strict respect des normes sanitaires. 
Le 14, la commune de SAINT-ARNOULT, par courriel de M. Mandonet, Adjoint, nous confirme, qu’elle 
a bien donné une suite positive et répondu à l’enquête UNESCO de la Fédération Européenne des Sites 
Clunisiens. 
Le 15, rencontre avec Mme BESNARD, à la chapelle pour une « lecture » sur le terrain d’options relatives 
au projet 3D, ainsi que dans le cadre de la préparation de la soirée du 03 octobre.  

 Le 17, notre orgue quitte la chapelle pour retourner chez les Sœurs Franciscaines à Deauville, cette 
opération est prise en charge par les Services Techniques de la Commune.  
Le 29, Mme BESNARD nous fait un « retour » après notre commande pour une Etude stratégique de 
développement du projet 3D : 
« Cher Monsieur Harduin-Auberville, 
L'exercice est assez difficile car la mission qui m'est dévolue passe par maints chemins souvent détournés, 
beaucoup d'échanges écrits et oraux, quelques déjeuners, etc., pour parvenir à un résultat rarement immédiat. 
Néanmoins, je vous propose de lister ci-dessous les travaux engagés depuis la restitution du plan stratégique 
devant l'Assemblée de LAPSAT en décembre 2019. J'ai exploré les pistes validées par vos soins mais la crise 
sanitaire a contrarié et contrarie toujours le développement de certains axes. 
 Sur le plan partenarial, comme prévu, des liens étroits ont été noués avec l'Association des Abbayes normandes 
dont LAPSAT est devenu membre actif par ses contributions aux assemblées, événements, publications sur les 
réseaux sociaux.  
 Pour être en phase avec le réseau, LAPSAT a entamé un travail de refonte de ses outils digitaux, d'une part 
avec la création d'un nouveau logo, d'autre part avec la création et l'animation régulière d'une nouvelle page 
Facebook.  
 La crise COVID19, condamnant pour l'heure au strict minimum la partie événementielle, la présence sur les 
réseaux sociaux devient cruciale car elle permet de communiquer régulièrement sur les travaux numériques en 
cours et de valoriser l'action de LAPSAT, tout en créant une continuité de l'action, rendue fragile par les difficultés 
liées à l'accueil des publics sur site.  
 Le chantier 3D a repris grâce au financement accordé par la commune de Saint-Arnoult. Nous avions pointé la 
nécessité dans le 2e âge du Prieuré 3D de corriger les erreurs historiques (ajout d'un porche, suppression du 
contrefort au sud, décaissement du terrain au sud, reprise du tracé du chemin au nord...), d'améliorer le rendu de 
l'existant (notamment la reprise du traitement photogrammétrique intérieur et extérieur avec élimination des 
salissures des pierres et l'acquisition de nouvelles vues pour augmenter la résolution du modèle 3D, travail 
quasiment finalisé), poursuivre le travail de restitution par l'ajout d'éléments, notamment l'aménagement 
mobilier (déplacement et prises de vues à Tourgéville pour préparer la restitution du mobilier liturgique, autel, 
retable, et de la statue de saint Clair), le détail architectural (culots de la chapelle nord, peintures murales de la 
chapelle priorale aujourd'hui restituées sur la seule base du panneau peint). 
 Le chantier 3D vise également à mettre en partage la restitution : le modèle 3D est désormais visitable en 
temps réel, en immersion et en interactions sur Internet (pour l'heure redirection vers le site de Mordicus Studio 
car le site Internet de LAPSAT ne peut pas accueillir directement le modèle en OpenGL). Le modèle a été complété 
par nos soins d'une visite guidée en 11 points d'intérêt (POI), en collaboration avec Isabelle Roby (contact établi 
avec l'ancienne directrice de Jumièges, qui œuvre aujourd'hui à la documentation des sites pour la Route des 
Abbayes de Normandie et qui a accepté d'apporter sa caution scientifique). Un enregistrement vocal permet de 
fluidifier la déambulation en temps réel et en immersion dans le site restitué. 
 L'ensemble de ces travaux sera montré lors des Nuits du Tourisme de Deauville (INDEAUVILLE) le 3 octobre de 
19h à 22h en partenariat avec la commune de Saint-Arnoult. L'avancée du chantier a été montrée en avant-
première au conseil municipal en septembre où le principe du financement de la création d'un jeu d'énigmes 
numériques a été acté pour le premier semestre 2021 et où a été évoquée l'acquisition de matériel de diffusion 
(tablettes et/ou borne interactive). 
 L'implication active de la commune permet non seulement au chantier 3D d'avancer, d'être mieux connu mais 
aussi de faire avancer de manière significative la présence de Saint-Arnoult au sein de la Fédération Européenne 
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des Sites Clunisiens dans le contexte du dossier de classement au Patrimoine Mondial de l'UNESCO, Monsieur le 
Maire et Monsieur Mandonnet ayant été nommés comme référents. 
 Sur le plan de la recherche, l'arrivée de Madame Roby et le retour de Madame Gazeau au sein du conseil 
scientifique apportent un crédit supplémentaire aux travaux de restitution. La crise sanitaire ralentit la 
construction de partenariats effectifs, notamment avec l'UFR d'Histoire (Sciences Humaines et sociales) mais la 
demande de stage d'une étudiante en Master2 par le réseau des Abbayes de Normandie relance la discussion. En 
outre, l'IUT Saint-Lô vient de consacrer un sujet de projet tuteuré pour un groupe d'étudiants en 2e année de DUT 
Métiers du Multimédia et de l'Internet pour "la création et l'animation d'outils de communication digitale de 
LAPSAT"). 
 La recherche de partenaires financiers, à l'instar du dossier constitué et défendu auprès du Crédit Agricole, est 
au point mort. Il est stimulant de finir par cet échec, qui fut aussi la première action engagée, pour dire que les 
beaux succès rencontrés en 2020 malgré un contexte pour le moins défavorable nous enjoignent à ne pas relâcher 
l'effort. 
Avec mes remerciements renouvelés pour la confiance accordée, 
Respectueusement. » 

 
Octobre 2020  
Le 03, participation à la « Nuit du Tourisme dans l’Estuaire », sous l’égide de « In Deauville », 30 
personnes nous rejoindront en 3 groupes, entre 19h00 et 22h30 (règles sanitaires obligent), présentation 
visite 3D en V2 par Mme BESNARD en présence de M. le Maire et d’AM Rouy ; puis, que de personnes 
découvrant les lieux!!! 

 Le 05, Mme Marie-Pierre Besnard de « Mordicus Studio » a écrit à « In Deauville » : 
« Madame Boutillier, 
Je reviens vers vous après la Nuit du Tourisme de samedi au prieuré de Saint-Arnoult. La soirée s'est très bien passée, 
même mieux que prévu, avec davantage de visiteurs que prévu sur les trois horaires proposés pour un total de 33 
visiteurs. Les personnes inscrites au premier groupe ont souvent prolongé la visite, idem pour le second groupe qui 
est resté avec le 3e. 
Je suis absolument désolée mais dans le feu de l'action, certaines personnes étant arrivées beaucoup plus tôt que 
prévu, j'ai oublié de sortir la feuille statistique. Je vous serai reconnaissante de présenter mes excuses à la personne 
en charge de l'exploitation statistique. Je peux néanmoins vous faire un point.  
Vous trouverez en PJ quelques photos pour imager notre succès, dont une avec M. Pédrono, Maire de Saint-Arnoult, 
qui nous a fait le plaisir de passer un long moment avec nous et a abondé la visite de ses propres commentaires. 
Les personnes présentes nous ont témoigné avoir passé une belle et enrichissante soirée et se disent désireuses de 
revenir pour visiter la crypte qui leur était ce samedi inaccessible ainsi que pour suivre les avancées du chantier de 
reconstitution 3D. 
 Les personnes sont venues en couple et en couple d'amis pour la grande majorité.  
 Nous n'avons pas reçu de personnes seules.  
 Un couple nous a indiqué aller à Montivilliers prolonger l'expérience. 
 Les visiteurs étaient pour moitié des quinquagénaires et pour l'autre moitié des personnes autour de 
70 ans. 
 Parmi ces tranches d'âge, s'est glissé un couple de trentenaires qui s'est déplacé de Caen pour 
participer à la soirée. 
 Le reste des visiteurs est originaire de la Communauté de Communes. 
La très grande majorité des visiteurs ne connaissaient pas le site et nous vous sommes très reconnaissants d'avoir 
donné l'opportunité à Saint-Arnoult de faire mieux connaître ce site exemplaire à maints égards. 
Je reste à votre disposition si vous souhaitez davantage d'informations sur les rencontres. 
Avec mes excuses renouvelées pour l'oubli et les remerciements sincères de LAPSAT, 
Sincèrement. » 
Le 05, Mme BESNARD nous communique une synthèse de son action après la commande de la 
Commune: 
  « Voici le détail de la reprise du modèle financée par la mairie de Saint-Arnoult (6000 euros HT/7200 euros 
TTC ) : 
- la reprise globale et l'amélioration de la texturation intérieure et extérieure des bâtiments ainsi que du terrain, 
- l'ajout d'un porche en façade, 
- la reprise de la partie nord pour correction des erreurs historiques et améliorations du rendu : lavoir, piscine, 
murets, chemin, 
- la reprise de la partie sud pour correction des erreurs historiques et améliorations du rendu : contrefort, 
décaissement du terrain, ouvertures, 



[Titre ] 03/12/2020 Page5  

- l'amélioration du rendu de la chapelle priorale avec la reprise des peintures murales et ajout des 
aménagements intérieurs, 
- l'aménagement intérieur de la chapelle nord : autels, consoles, culots, 
- la reprise de la crypte (ouvertures) avec aménagements intérieurs,   
- la création (rédaction, enregistrement voix et intégration multimédia) de points d'information pour la visite 
virtuelle avec déclenchement des points au contact »  
Le président a apporté ce commentaire : 
« Je puis ajouter, que les présentations « audio/vidéo » réalisées à la chapelle, dans le cadre de « la Nuit 
du Tourisme », ce samedi 03 octobre 2020, à 19h00 et 20h00, en présence de Monsieur le Maire, et 
d’Anne-Marie ROUY, ont mis en œuvre ce qui précède, une trentaine de personnes en deux groupes (cf. 
consignes sanitaires) (15 et 15), qui à 95% découvraient les lieux, a fort apprécié l’outil et la prestation 
de Mme BESNARD. Je lui ai, pour ma part, exprimé au nom de «LAPSAT» notre parfaite gratitude.   
J’ai aussi publiquement remercié Monsieur le Maire et Monsieur le Curé pour leur engagement respectif 
dans ce projet et la vie de ces lieux exceptionnels.  
Puisse le présent, inciter nos collègues qui n’ont pas encore donné d’avis quant au règlement du solde de 
la facture de Mme BESNARD, à répondre par oui ou non, ou bien solliciter quelques éclaircissements, à 
ce jour je ne dispose que de quatre retours et qui sont très favorables… 
Avec l’assurance de mes sentiments dévoués les plus respectueux. 
GHA » 

 
Le 14, nous réglons le solde (50%) de la prestation de Mme BESNARD, « Mordicus Studio », étude 
stratégique pour développement projet 3D, que nous avions commandée fin 2019, soit 1950€.    
Le 23, nous recevons, de la part de Mme BESNARD, des nouvelles propositions de restitutions 3D 
intégrant les mobiliers liturgiques relevés à Tourgeville.  
Le 30, début du second confinement. 
 
Novembre 2020 
Le 09, la revue « Le Pays d’Auge », éditée par l’association « Le Pays d’Auge », dans son dernier numéro 
(Nov Déc 2020), contient un dossier sur les peintures murales en Pays d'Auge, réalisé par Mme 
FOUQUES, qui était venu visiter le prieuré, avec des éléments concernant notre cher patrimoine de 
SAINT-ARNOULT. 

Le 20, Mme BESNARD nous diffuse les nouvelles vues 3D avec le cimetière. 
Le 25, par suite des contraintes sanitaires, qui perdurent, notre CA, « membres élus » est invité à se réunir 
« virtuellement » pour délibérer sur un ordre du jour qui est communiqué à chacun des membres, par le 
Président, afin que toutes les contributions lui soient retournées pour le 07 décembre 2020…  
Le 28, à la chapelle, ménage, fleurissement, mise en place de la crèche. 
 
Décembre 2020 
Le 03 décembre, notre cher ami, le très révérend Père Dom Paul-Emmanuel CLENET, ayant 75 ans ce 
jour, dépose sa charge d’Abbé de l’abbaye Notre Dame du Bec-Hellouin…  
Le 03, nous en sommes à 32 adhésions (-11/2019) et 1637,50€ de recettes par celles-ci.  
Le 12, nous achevons notre démarche de CA « virtuel » via des entretiens téléphonés ; M. ROMANET 
nous informe qu’il doublera, pour 2021, sa contribution annuelle de soutien à « LAPSAT », soit 1000€, 
l’ensemble du CA lui exprime son extrême reconnaissance. 
Le 15, fin du second confinement avec maintien d’un « couvre-feu ».  
Le 15, Mme BESNARD nous communique de nouvelles vues intérieures pour la restitution 3D au 
XVIIIème siècle. Nous la remercions pour ces progrès substantiels.    
Le 18, à la chapelle, l’entreprise « Wtech » installe le nouveau micro HF, correspondant aux nouvelles 
normes de fréquences, commandé par la Commune, remerciements à M. le Maire et au Conseil Municipal.  
Le 18, les Services Techniques de la Commune procèdent à un entretien des lieux (notamment le 
désherbage des ruines). 
Le 24, à la chapelle, l’après-midi, fleurissement et ménage. 
 
   
 


